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Наш незыблемый щит

 d Когда Абхазия была объ-
ята пламенем и был слы-
шен её стон, когда её народ 
молил Бога о помощи и ис-
кал лидера, за кем идти, в 
час беды судьбой Апсны ста-
ла путеводная звезда Вла-
дислава Ардзинба. Он стал 
немеркнущей свечой, осве-
щающей путь к победе и не-
зависимости. Он вселил веру 
и бесстрашие в душу народа, 
который боролся за жизнь 
на своей земле. Он стал кре-
постной стеной и незы-
блемым щитом Апсны. Так 
говорит о Владиславе Григо-
рьевиче руководитель МИД 
Республики Абхазия Сергей 
Миронович Шамба и делит-
ся своими воспоминаниями 
о нём:

– Как учёного-востоковеда, 
специалиста-хеттолога Владис-
лава Григорьевича Ардзинба я 
знал немного. С ним я познако-
мился поближе, когда встал во-
прос о назначении руководителя 
Абхазского научно-исследова-
тельского института языка, ли-
тературы и истории, который 
фактически был идеологиче-
ским центром освободительной 
борьбы абхазского народа. Этот 
институт был не только флаг-
маном абхазской науки, но и на-

циональной политики. И очень 
было важно, кто возглавит его 
после смерти выдающегося аб-
хазского учёного Георгия Алек-
сеевича Дзидзария. В то время 
я был председателем профкома 
этого института и входил в груп-
пу учёных, которые активно уча-
ствовали в политической жизни 
страны. И мы тогда поддержали 
кандидатуру доктора историче-
ских наук Владислава Ардзинба 
на пост директора АбНИИ. Хотя 
были и другие мнения. И не-
смотря на то что эта должность 
в то время была выборная, мы 
отстояли своего кандидата. За-
тем меня назначили учёным се-
кретарём института, и началась 
тесная совместная работа, как 
научная, так и политическая. У 
нас были большие планы. Вла-
дислав Григорьевич выдвинул 
много научных инициатив. Мы 
впервые начали изучать раз-
личные источники по истории 
Абхазии, материалы по пересе-
ленцам. Были изданы академи-
ческие труды по этим вопросам. 
Были планы искать материалы 
в турецких и арабских архивах. 
Владислав Григорьевич поддер-
живал нас, но не особо хотел свя-
зываться с политикой. Он был 
настроен больше на научную 
работу. И когда меня избрали 
председателем политического 
движения «Аидгылара», он был 

очень недоволен, так как мне 
пришлось уйти из института, и 
у нас произошёл жёсткий разго-
вор. Владислав Ардзинба видел 
во мне перспективного учёного 
и не мог понять, как можно бро-
сить науку ради политики. Я от-
ветил, что делаю это во имя ин-
тересов абхазского народа. Но он 
категорически заявил, что ни-
когда не бросит науку. Позже мы 
часто вспоминали его слова, по-
тому что когда потребовалось, он 
также от науки перешёл к поли-
тике, – политике, которая была 
обусловлена интересами нашего 
народа. Владислав Григорьевич 
был избран Председателем Вер-
ховного Совета Абхазской АССР. 
Началась напряжённая работа 
по формированию Верховного 
Совета. Наша организация пред-
лагала провести реформирова-
ние этого органа, так как воз-
никла необходимость увеличить 
количество абхазских голосов в 
нём и придать им реальную силу. 
И когда был поставлен вопрос о 
суверенитете Абхазии, несмо-
тря на меньшинство абхазских 
голосов в Верховном Совете, во-
прос был решён в нашу пользу. И 
в этом основная заслуга Владис-
лава Григорьевича Ардзинба, ко-
торый, несмотря на небольшой 
опыт в политике, смог мудро и 
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Великая Отечественная вой-
на, завершившаяся 80 лет назад, 
принесла народам Советского Со-
юза, каждому ее жителю столько 
испытаний, горя и страданий, 
сколько, казалось бы, невозмож-
но вынести. 1418 бесконечно 
длинных и тяжелых дней и но-
чей советский народ, его армия и 
флот вели войну – священную по 
историческому смыслу, великую 
по масштабам, отечественную по 
содержанию, освободительную 
по характеру, народную по соста-
ву участников. 

Враг стремился не только к во-
енному успеху, он ставил своей 
конечной целью ликвидацию го-
сударственности нашей Родины, 
тотальное истребление населе-
ния, полное уничтожение нацио-
нальной общности и идентично-
сти. Фашистская Германия, имея 
в своем распоряжении экономи-
ческий и военный потенциал 
почти всех стран Европы, наме-
ревалась ликвидировать субъект-
ность нашей Родины в мировой 
истории, стереть ее с политиче-
ской карты мира, превратить в 
колониальные территории. 

В прошедших исторических 
событиях видим прямые ана-
логии со складывающейся в на-
стоящее время военно-полити-
ческой обстановкой, основным 
лейтмотивом которой в Европе 
в очередной раз звучит задача 
«нанесения России стратегиче-
ского поражения». Вновь Запад, 
провозгласивший себя «цивили-

Наш общий праздник
зованным и просвещенным» в 
лице Великобритании, Германии, 
Франции и примкнувших к ним 
лакеев, игнорирует вакханалию 
потомственных карателей, фак-
ты сознательного, целенаправ-
ленного истребления мирного 
населения, тотального лишения 
русскоязычных граждан элемен-
тарных прав и свобод. Вновь ев-
ропейские русофобы, идейные 
наследники нацистов, ставят пе-
ред собой цель демонизации все-
го русского. Вновь наши против-
ники стремятся к уничтожению 
наработанных веками теснейших 
социокультурных связей между 
народами. 

В этих условиях переоценить 
уроки Великой Отечественной 
войны невозможно. Многонаци-
ональная семья советского на-
рода, продемонстрировав всему 
миру беспримерное мужество и 
массовый героизм, пережив не-
исчислимые лишения, прине-
ся великие жертвы, выстояла. 
Именно народ во всей своей общ-
ности, от солдата до генерала, 
от токаря до деятеля искусства, 
сокрушил абсолютное зло – фа-
шизм, спас не только свое Отече-
ство, но и мировую цивилизацию. 
Он не просто победил, а возвел в 
норму свои фундаментальные 
ценности – любовь к Отечеству, 
патриотизм, служение долгу, са-
мопожертвование, на которых во 
многом и держится суверенитет 
нашей страны. Так было на Кур-
ской дуге в 1943 г., так есть в Кур-
ском приграничье в 2025 г., и так 
будет и впредь. 

Сейчас обязанность сохра-
нения исторической памяти о 
священной войне лежит на на-
ших плечах, крайне важно, что-
бы наши дети, внуки и правнуки 
понимали через какие испыта-
ния и муки прошли их предки, 
почему и как смогли не только 
выстоять, но и победить, откуда 
взялась эта несокрушимая сила 
духа, которая удивляла и восхи-
щала весь мир. И об этом народ-
ном подвиге, о любви к Родине, к 
Отечеству молодежи надо непре-
станно напоминать, в т.ч. посред-
ством ее вовлечения в военно-ме-
мориальную работу. Уникальная 
возможность для этого представ-
лена в рамках проекта по при-
ведению в порядок памятников 
и мест захоронения погибших 
и скончавшихся от ран в Абха-
зии, осуществляемого при под-
держке российского Фонда пре-
зидентских грантов. В частности, 
каждой школе, каждому селу, по-
давшим соответствующее заявле-
ние, российской стороной выде-
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 d Интервью с идеологом                                              
и исследователем 
проблем молодёжи                                                                         
и молодёжной политики, 
экс-директором Научно-
исследовательского цен-
тра (НИЦ)                            при 
Фонде молодёжи РА,                                                                                           
автором многих научных ра-
бот Р.Х. Ажиба.

(Окончание. 
Начало в № 26)

Пока наше государство не 
в состоянии востребовать и 
использовать молодежь. Ра-
бота у молодых граждан ас-
социируется исключительно 
с термином «должность». И, 
как ни печально, пришел он 
от старшего поколения, кото-
рое годами боролось за долж-
ности в государстве. Таким 
образом, произошло обесце-
нивание производительного 
труда в сознании молодежи, 
превалирует поиск легкого и 
нетрудового пути добывания 
денег, развлечения. Стоит ли 
удивляться, что это приводит 
к росту криминала, распро-
странению наркомании и ал-
коголизма?! Несмотря на ак-
тивное участие в разного рода 
митингах и других протестных 
мероприятиях, молодежь по-
теряла доверие к существую-
щим политическим партиям, 
их лидерам. Да и отстаивает 
она в большей степени инте-
ресы старших, которые, как и 
при СССР,  манипулируют их 
сознанием.

– Проблемы всего обще-
ства и молодежные пробле-
мы взаимосвязаны. Значит, 
решение первых повлечет 
за собой исчезновение вто-
рых, то есть молодежных. Не 
так ли?

– Нет. Это глубокое заблуж-
дение. Само собой ничего не 
наладится. Существуют специ-
фические возрастные пробле-
мы, на которые следует реаги-
ровать своевременно. Молодые 
люди не обладают самостоя-
тельностью в решениях, касаю-
щихся их жизни. Они нередко 
ограничены как волей роди-
телей, учителей, так и тради-
циями, обычаями. Но всегда 
ли они с этим согласны? В ито-
ге социальные проблемы мо-
лодежи приобретают особую 
остроту. И это понятно, когда в 
состоянии размышлений «кем 
быть?» находятся десятки ты-
сяч молодых людей. Не менее 
сложный и вопрос нравствен-
ного самоопределения – «ка-
ким быть?». Возможно,  ска-
жут, что у нас никогда не было 
проблемы старших и младших, 
однако это явление для наше-
го общества новое и незамеча-
емое, а потому особо опасное 
по своим последствиям. Про-
является не в напряженных 
отношениях между старшими 
и младшими, а в постепенной 
утрате культурного ядра, ко-
торое должно быть передано 
детям и внукам. Молодое по-
коление поставлено перед не-
обходимостью создавать для 
себя свой мир, в котором они 
хотят быть первыми и хозяе-
вами своей страны. 

– В Абхазии есть праздник 
День молодёжи?

– У нас нет юридически 
закреплённой даты такого 

«Молодежь обделена 
вниманием...»

праздника. При желании его 
могли бы с лёгкостью органи-
зовать по всей республике раз-
личные организации. В своё 
время, несмотря ни на что, его 
проводили в силу финансовых 
возможностей. Праздновать 
начинали за месяц раньше, 
ибо в один день все меропри-
ятия не проведёшь, да и опи-
рались тогда в основном на 
студенческую молодёжь, по-
тому что она была более ор-
ганизованной и мобильной. 
К нему приурочивали почти 
все молодёжные мероприя-
тия. Один из них – фестиваль 
«Студенческая весна». Кон-
курс молодых талантов длил-
ся почти месяц, далее финал 
и оценки жюри. Молодёжь из 
районов приезжала в Сухум, 
чтобы посмотреть на гранди-
озное шоу своих же сверстни-
ков-студентов. Инициатором 
и организатором фестиваля 
была преподаватель Абхазско-
го государственного универси-
тета Рита Ачба. С ее помощью 
и ректора АГУ Алеко Гварамия 
его проводили ряд лет. 

– Вы говорили о несколь-
ких вариантах Закона о моло-
дёжной политике. Скажите, в 
чём было их отличие?

– Больших отличий они не 
имели. В каком-то варианте 
было больше льгот, предостав-
ляемых государством молодым 
гражданам, другие были вовсе 
декларативными, больше по-
хожие на концепцию. Вариант, 
предложенный НИЦ ФМ еще в 
1997 году, на мой взгляд, был 
хороший. К проекту мы пред-
ложили постатейный коммен-
тарий, толкование терминов 
и понятий, употребляемых в 
проекте Закона, и большую 
пояснительную записку с обо-
снованием о необходимости 
скорейшего принятия закона. 
И самое главное, был пред-
ложен схематично, в виде та-
блиц механизм реализации 
самого закона с алгоритмом 
межведомственного взаимо-
действия. Проект состоял из 
множества разных льгот для 
молодых граждан, на финанси-
рование которых у государства 
в то время не хватало денег. 
Здесь кроется и ответ: почему 
столько лет не принимали за-
кон о молодёжной политике. А 
когда решили принять, то при-
няли то, что нашли. Конечно, 
нельзя не вспомнить самый 
главный момент в написании 
проекта закона, можно сказать, 
о его стержне, это возрастные 
границы. Чтобы определиться 
с границами понятия «моло-
дёжь», без которых невозмож-
но строить реальную полити-
ку, НИЦ Фонда молодёжи РА 
пришлось подготовить целое 
исследование под названием 
«диагноз скрытого ресурса». 
К составлению проекта зако-
на мы отнеслись с научным 
подходом.

– Насколько эффективны 
Закон о молодёжной поли-
тике и государственная мо-
лодежная политика?

– Я не стану глубоко вдавать-
ся в подробности эффектив-
ности этого закона из этиче-
ских соображений, тем более 
давать оценку чужому труду. 
Идея написания закона у нас 
в своё время была аргументи-

(Окончание на 4-й стр.)

лилиана ЯкОвлева

На днях у входа в сухумский 
храм встретилась с отцом Висса-
рионом – главой Абхазской пра-
вославной церкви. Как всегда, 
он нашел время расспросить о 
дне сегодняшнем, пожелать успе-
хов и, конечно, благословить. В 
разговоре коснулся и своего уча-
стия в проводах скончавшегося 
в Оптиной пустыни 15 марта – в 
Великий пост – 93-летнего схи-
архимандрита Илия, духовника 
патриарха Московского и Всея 
Руси Кирилла. «Он был духовни-
ком многих священнослужите-
лей,– говорит отец Виссарион,– и 
моим в том числе. Мы с ним были 
в дружеских отношениях, он бы-
вал в Абхазии, очень ценил все ее 
достопримечательности, красоту, 
а главное, ее народ. На прощание 

В светлый праздник Пасхи – 
благость и чистота

с ним приехала вся Московская 
патриархия, много других свя-
щеннослужителей. Было очень 
трогательно, что почти все из них 
спрашивали меня о жизни в Аб-
хазии и желали ей мира, спокой-
ствия, процветания». 

– Через три дня наступит са-
мый светлый, самый чистый, са-
мый радостный праздник в цер-
ковном году. Мы радуемся тому, 
что произошло самое главное – 
умерший за наши грехи Господь 
– Иисус Христос – воскрес! Но что-
бы радость Пасхи ощутить спол-
на, надо свою душу очистить от 
греха через молитву, и придут 
тогда легкость, радость, вдохнове-
ние, душа ощутит простор, мир и 
покой, которые принесет с собой 
Божия благодать, – продолжает   
отец Виссарион. – Наш народ бо-
гат замечательными традиция-

ми, но в нынешнее время всем 
нам особое внимание надо уде-
лить взаимоуважению, взаимо-
пониманию, единству действий 
во имя благосостояния и мирной 
жизни каждого гражданина Абха-
зии. Пусть девизом жизни будут 
благость и чистота!

– С праздником Пасхи, доро-
гие мои сограждане! Христос 
Воскрес! 

русудан БарганджиЯ 

 d 16 апреля в МВД Республи-
ки Абхазия прошло отчёт-
но-плановое совещание по 
итогам работы трёх месяцев 
2025 года. Начальник шта-
ба МВД РА Денис Тания сооб-
щил, что за этот период прои-
зошло меньше преступлений 
по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. За 
первые три месяца этого года 
зарегистрировано 130 пре-
ступлений против 135 в про-
шлом. Два из них – убийства, 
столько же их было в про-
шлом году. 

Денис Тания добавил, что на-
блюдается рост числа тяжких 
преступлений – 46 против 44 в 
прошлом году. Кроме того, за три 
месяца 2025 года выявили 18 фак-
тов незаконного хранения ору-
жия. Это на 13 единиц больше, 
чем за аналогичный период про-
шлого года.

Раскрываемость преступле-
ний превысила 78%. Большая 
часть преступлений связана с не-
законным оборотом наркотиков. 
40 фактов выявили в этом году, 
за аналогичный период прошло-
го года – 53.

– Пост ГАИ «Холодная речка» 
начнет работать 1 мая, – заявил 
и.о. заместителя внутренних дел 
Абхазии Беслан Чкадуа. – Основ-
ная цель – выявление наруши-
телей ПДД и вручение постанов-
лений. – Основной его задачей 
будет работа по линии фото- и 
видеофиксации. Там должна быть 
четкая и ответственная работа. В 
Гагрском районе у нас не было ни 
одного рубежа контроля.

Усилить работу по борьбе с 
кражами в летний курортный 
сезон поручил и.о. министра вну-
тренних дел Роберт Киут. В пер-
вом квартале 2025 года в Абхазии 
произошла 21 кража, в прошлом 
году – 15. Он подчеркнул, что эту 
статистику надо менять, нужно 
обязательно провести активную 
работу в этом направлении.

Начальник Госавтоинспекции 
Дамей Авидзба сообщил о том, 
что личный состав ГАИ Абхазии 
в усиленном режиме готовится 
к курортному сезону и несению 

Коллегия МВД 
Республики Абхазия

службы. Кроме того, он проин-
формировал о том, что около 330 
заявлений на получение россий-
ских водительских прав подали 
граждане Абхазии за два дня. Из-
за большого количества заявите-
лей принято решение об увеличе-
нии числа кабинетов для приема 
документов. Большая часть из них 
принимает граждан, записавших-
ся заранее, один кабинет работа-
ет для тех, кто прибыл из районов 
республики и хочет подать заяв-
ление без записи.

Указ, устанавливающий упро-
щенный порядок получения рос-
сийских водительских удосто-
верений гражданами Абхазии с 
российским гражданством или 
видом на жительство, ранее под-
писал Владимир Путин.

Выдачу проводят со вторни-
ка по субботу, с 09:00 до 18:00 ч. в 
УГАИ МВД РА.

Руководитель госавтоинспек-
ции подчеркнул, что больше все-
го ДТП за три месяца 2025 года 
произошло в Гагрском и Гудаут-
ском районах. В Гудаутском рай-
оне зафиксировано 3 ДТП, никто 
не погиб. В прошлом году за этот 
же период аварий было 11, погиб-
ли пять человек. В Гагрском рай-
оне произошло 11 ДТП, 4 человека 
погибли. В прошлом году аварий 
было 12, жертв – 2.

Дамей Авидзба отметил, что 
не все смерти связаны с прямым 
столкновением двух машин, были 
случаи наезда людей на троту-
арах.

На совещании в МВД началь-

ник управления экономической 
безопасности и противодействия 
коррупции Султан Кабардаев про-
информировал о том, что 502 ап-
парата по добыче криптовалют и 
19 видеокарт изъяли в Абхазии за 
первые три месяца 2025 года. За 
этот период было проверено 566 
объектов. И.о. главы ведомства Ро-
берт Киут подчеркнул, что актив-
ную работу в этом направлении 
необходимо продолжить.

Исполняющий обязанности 
министра внутренних дел Роберт 
Киут рассказал об оборудовании, 
которое позволяет выявлять до-
полнительные виды запрещен-
ных препаратов: 

– Мы запустили газовый хро-
матограф, над которым работали 

очень долгое время. У нас не было 
возможности выявления некото-
рых видов наркотических пре-
паратов, которые стали сегодня 
популярными... А теперь есть воз-
можность их определять. 

Газовый хроматограф – это 
прибор, в котором исследуемое 
вещество растворяется в газо-
вой среде (водород, аргон, азот, 
гелий). Используется в основном 
для разделения летучих сме-
сей. Роберт Киут сообщил, что 
в ближайшее время начнется 
процесс определения наркоти-
ческих веществ, которые обыч-
ными тестами не выявляются. 
Он подчеркнул, что употребле-
ние гражданами таких веществ не 
только наносит вред их здоровью, 
но и представляет опасность для 
общества. И добавил:

 – Среди них есть люди, ко-
торые занимаются перевозкой 
наших граждан, в том числе и 
туристов, и они могут представ-
лять серьезную угрозу их жизни 
и здоровью.
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Наш незыблемый щит

 g Каждый день войны Владислав Ард-
зинба пропускал через своё сердце, ко-
торое замирало, когда он видел погиб-
ших солдат, плачущих матерей и детей. 
Каждого убитого он воспринимал как 
личную трагедию. 

продуманно направить нацио-
нально-освободительное движе-
ние абхазского народа в нужное 
русло. Его решительность и уме-
ние находить нестандартные ре-
шения по многим вопросам спо-
собствовали и безболезненному 
переходу от Конституции СССР к 
Конституции Республики Абхазия. 
Здесь Владислав Ардзинба про-
явил себя как умелый политиче-
ский тактик. В то непростое время 
возглавляемая мною «Аидгылара» 
была его опорой, так как она была 
единственной политической си-
лой, где совместно решались все 
вопросы национально-освободи-
тельного движения Абхазии.

14 августа 1992 года должно 
было состояться заседание сес-
сии Верховного Совета Абхазии,  
и перед этим депутаты абхазской 
части Совета собрались в кабине-
те Владислава Ардзинба: я, Сер-
гей Багапш, Альберт Тополян, 
Владимир Гурджуа. Мы обсуж-
дали предстоящие вопросы сес-
сии, и в это время раздался теле-
фонный звонок из Очамчырского 
района. Нам сообщили, что на Су-
хум идут грузинские танки. Вла-
дислав Григорьевич не поверил и 
крикнул в трубку, что это дезин-
формация, и разозлился. Звон-
ки повторялись несколько раз, 
и тогда Владислав Григорьевич 
потребовал прекратить панику 
и пригрозил наказать за это. Од-
нако всё оказалось правдой. Про-
сто он в силу своей порядочности 
поверил в клятвенные обещания, 
которые впоследствии оказались 
ложью. Он несколько раз пытал-
ся связаться с Эдуардом Шевар-
днадзе, но тщетно. На том конце 
провода не брали трубку. И тогда 
Владислав Григорьевич прини-
мает очень важное решение – пе-
реподчинение полка внутренних 
войск МВД СССР, который нахо-
дился на территории Абхазии. В 
этот полк мы направили наших 
активистов и создали Абхазскую 
национальную гвардию. 

Каждый день войны Владис-
лав Ардзинба пропускал через 
своё сердце, которое замирало, 
когда он видел погибших сол-
дат, плачущих матерей и детей. 
Каждого убитого он воспринимал 
как личную трагедию. Владис-
лав Григорьевич – учёный, стал 
политическим стратегом, но, не 
будучи военным, ему было не-
легко принимать решения. Ему 
было трудно, он переживал. Од-

нако на войне как на войне, надо 
было идти вперёд. Он не шёл ни 
на какие компромиссы, был на-
строен решительно, был убеж-
дён, что обратной дороги нет. И 
Владислав Ардзинба ни разу не 
пожалел, что ему пришлось при-
ехать из Москвы и бросить на-
учную работу. И в мыслях его не 
было такого. Просто он оказался 
в нужном месте в нужное время. 
Ведь речь шла о судьбе нации, а 
это превыше всего. 

Большой груз проблем лёг на 
Владислава Григорьевича и в по-
слевоенное время. Однако ничто 
не сломило и его духовную сущ-
ность. Мы часто вместе бывали 
на застольях, где он произносил 
традиционные абхазские тосты, 
пел, танцевал, несмотря на тяжё-
лые времена. Однажды я пришёл 
к нему домой, а он смотрит аме-
риканский фильм про ковбоев. На 
мой вопрос, почему он смотрит та-
кой несерьёзный фильм, он отве-
тил: «Мозги отдыхают, думать не 
надо». Любил Владислав Ардзин-
ба работать в огороде, общаться с 
землёй, любил похвастать, как он 
вырастил что-то. Но больше всего 
он любил горы, там ему было ком-
фортно, там он отключался от по-
вседневных проблем и отдыхал. 

Помню, как в 1997 году мы ле-
тали в Тбилиси на переговоры. С 
нами были также Евгений При-
маков и Анри Джергения. После 
общей встречи Владислав Ард-
зинба и Эдуард Шеварднадзе вели 
долгие переговоры за закрытыми 
дверями. А я в это время беседо-
вал с Примаковым, который пы-
тался склонить Абхазию к кон-
федеративной модели. Но мы, 
конечно, категорически отказы-

вались от неё. Владислав Гри-
горьевич не пошёл ни на какие 
компромиссы и подписал лишь 
Меморандум о неприменении 
силы. Мы летали вместе в Жене-
ву, в Стамбул. С ним везде было 
комфортно, он был весёлым, с 
хорошим чувством юмора, эруди-
рованным. Потомки махаджиров 
в Турции очень тепло встречали 
его. Помню, в Стамбуле Владислав 
Ардзинба участвовал во встрече с 
группой друзей Генерального се-
кретаря ООН, на которой он так 
жёстко с ними говорил, что им 
пришлось покинуть зал перего-
воров. Для него интересы народа 
были превыше всего.

Все эти нелёгкие страницы 
истории мы пережили. И сегод-
ня хочется, чтобы наши совре-
менные лидеры были похожи на 
нашего Первого Президента, что-
бы у них хватало мудрости и по-
литической воли для того, чтобы 
не пасовать перед трудностями, 
а преодолевать их. И сегодня мы 
должны оставить все проекты и, 
в первую очередь, объединить 
наше общество. Без этого мы не 
сможем решить ни одну государ-
ственную задачу. 

Публикацию подготовила 
русудан БарганджиЯ 

в Парламенте ра

Заира ЦвижБа 

На очередном заседании ве-
сенней сессии Народного Собра-
ния Парламента РА, состоявшем-
ся 16 апреля, которое вел Спикер 
Лаша Ашуба, были рассмотрены 
20 вопросов. Из них 6 вопросов 
были однотипны, но заняли мно-
го времени, так как решались тай-
ным голосованием, требовавшим 
избрания счетной комиссии, со-
ставления списков кандидатов, 
голосования депутатов, подсчета 
результатов, составления прото-
кола… В итоге большинством го-
лосов были избраны служители 
правосудия – председатели район-
ных судов: Гагрского – Асида Васи-
льевна Аргун, Гудаутского – Люд-
мила Павловна Чанба, Сухумского 
– Кристина Романовна Язычба, Гул-
рыпшского – Марина Спиридонов-
на Ануа, Галского – Кама Нуриевна 
Ласурия (избрана единогласно) и 
на должность судьи Ткуарчалского 
районного суда – Кристина Робер-
товна Ахуба. Всех кандидатов пред-
ставлял на заседании представи-
тель Президента РА в Парламенте 

Вопросы были разные
Батал Айба, который зачитал их 
биографии, свидетельствующие об 
успешном опыте работы в право-
вых и судебных структурах. Пред-
ставителя Президента поддержа-
ли многие депутаты. Характерно, 
что все избранные председатели 
районных судов и судья – женщи-
ны. «А где мужчины?» – вопрошали 
меж собой участники заседания и 
журналисты.

А перед этим, в начале заседа-
ния, депутаты Парламента рас-
смотрели – все в первом чтении 
– три вытекающих друг из друга 
вопроса. Первый – законопро-
ект «О едином социальном нало-
ге». Он поступил в законодатель-
ный орган, как и два других, еще 
при депутатах прошлого созыва, 
в марте 2020 года. Процедура, 
предусмотренная законопроек-
том, по выражению Спикера, не-
безболезненная. Она направлена 
на реформирование действующей 
системы администрирования и 
расходования средств, поступаю-
щих в различные внебюджетные 
фонды как целевые выплаты от 
налогоплательщиков. Правда, за-
конопроект исключает в данном 
случае пенсионный и дорожный 
фонды. В целом проект предус-
матривает уменьшение налого-

вой нагрузки с 20% до 18% за счет 
снижения ставки налога с фонда 
заработной платы, а также отме-
няет отчисления от зарплаты ра-
ботников, которые ныне состав-
ляют 1%. Уменьшатся налоговые 
нагрузки и на доходы индивиду-
альных предпринимателей – с 
9,5% до 5%. А все поступления от 
налога «подлежат зачислению в 
доход Республиканского бюдже-
та Республики Абхазия в целевой 
бюджетный социальный фонд». 
При этом, как отмечалось на за-
седании, все обязательства го-
сударства будут исполняться, то 
есть сумма социальных выплат, 
выплаты для медицинской помо-
щи, реабилитации, лечения ин-
валидов, а также на исполнение 
государственной политики в сфе-
ре демографии и репатриации не 
меняются. Заместитель председа-
теля Контрольной палаты Зураб 
Отырба поддержал законопроект, 
отметив при этом неэффектив-
ность работы некоторых фондов 
и вспомнив, что иногда фондам 
было некуда потратить деньги  
налогоплательщиков. Два после-
дующих вопроса были приняты 
почти без обсуждений и едино-
гласно. Это – «О проекте Закона РА 
«О внесении изменений в неко-

торые законодательные акты Ре-
спублики Абхазия» (в Налоговый 
кодекс) и «О проекте Конститу-
ционного закона РА «О внесении 
изменения в Конституционный 
закон Республики Абхазия «О ре-
патриантах».

В первом и втором окончатель-
ном чтениях депутаты Парламен-
та РА ратифицировали Протокол 
о внесении изменений в Соглаше-
ние между Республикой Абхазия и 
Российской Федерацией о содей-
ствии реализации Государствен-
ной программы социально-эконо-
мического развития Республики 
Абхазия на 2022–2025 годы (Со-
глашение от 24 августа 2022 года). 
Протокол был подписан в Москве 
24 марта 2025 года.

В первом чтении принят про-
ект Закона РА «О закупках», ко-
торый устанавливает принципы 
экономного, рационального ис-
пользования бюджетных средств 
при осуществлении закупок, раз-
вивает конкуренцию между по-
ставщиками и закупщиками и т.д. 

В первом чтении также обсуж-
дался проект Закона РА «О государ-
ственной поддержке инвестици-
онной деятельности инвестора», 
в котором речь идёт о предостав-
лении преимуществ национально-
му (местному, гражданину РА) ин-
вестору, а не иностранному, чтобы 
«не вымывать средства из страны», 
как было сказано. Но почему-то 

этот законопроект не набрал нуж-
ного количества голосов, то есть не 
был принят.

Депутаты внесли изменения 
в большое количество законов 
и кодексов, в том числе в кодек-
сы:  Градостроительный и стро-
ительный, О судопроизводстве 
по делам об административных 
правонарушениях, в Уголовный.

В первом и втором окончатель-
ном чтениях был принят Закон «О 
внесении изменений в Закон Ре-
спублики Абхазия «О введении в 
обращение на территории Респу-
блики Абхазия памятных и инве-
стиционных монет и памятных 
банкнот». Закон предусматривает 
возможность изображения на них 
сюжетов, посвященных флоре и 
фауне страны для пропаганды её 
красот и истории, а также свобод-
ный обмен банкнот на российские 
рубли через кредитные организа-
ции РА и обязует последних при-
нимать к обмену эти банкноты, 
включая ветхие и поврежденные, 
по номинальной их стоимости.

Депутаты положительно рас-
смотрели под занавес заседания 
два земельных вопроса.

В целом законопроекты были 
разные и интересные, немало 
возникало вопросов и предло-
жений при их обсуждении, и не-
которые из них решено учесть 
при подготовке к последующим 
чтениям.

(Окончание.   
начало на 1-й стр.)

лено на эти цели по 1 млн рублей.
По официальным данным, в 

борьбе с фашистской Германией 
и странами гитлеровской коали-
ции приняли участие 55,5 тысяч 
жителей Абхазии, из них 17,5 ты-
сяч человек ушли безвозвратно. 
Многие героически сражались в 
Брестской крепости, на Кавказе, 
на подступах к Москве, в Сталин-
градской битве и у стен Ленингра-
да, под Севастополем, Новорос-
сийском и Одессой, освобождали 
страны Европы, принимали уча-
стие в разгроме врага в самой Гер-
мании. За время Великой Отече-
ственной войны были удостоены 
высокого звания Героев Советско-
го Союза 22 человека, а трое жи-
телей Абхазской АССР стали пол-
ными кавалерами ордена Славы. 
В годы войны на территории ре-
спублики действовали 46 госпи-
талей, где прошли лечение более 
200 тысяч бойцов. Неоценимую 
роль в приближении Победы сы-
грали труженики тыла, которые 
оказывали всемерную помощь 
эвакуированным семьям, при-
нимали активное участие в сборе 

для фронта продовольственной 
помощи, средств на производ-
ство военной техники. Медалями 
«За оборону Кавказа» награжде-
ны 8776 человек, «За доблестный 
труд в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.» – 32 102 че-
ловека.

День Победы 9 мая – наш общий 
праздник, ярчайший символ еди-
нения народов обеих стран. Для 
лучшей координации совместных 
проектов распоряжением Пре-
зидента Абхазии Б.Гунба созда-
на Государственная комиссия по 
подготовке и проведению празд-
ничных и памятных мероприя-
тий, посвященных 80-летию По-
беды в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг. Беспрецедент-
ный уровень поддержки праздни-
ка со стороны граждан ожидаем 
при проведении поистине народ-
ных акций – «Георгиевская лен-
точка», «Бессмертный полк», «Сад 
памяти», «Окна Победы», «Свеча 
памяти» и др., в рамках которых 
миллионы людей по всему миру 
отдадут дань памяти воинам и 
труженикам тыла, защитившим 
свою Родину от врага. В этом за-
ключается наш общий долг и от-
ветственность перед нынешним 
и будущими поколениями. 

Наш общий праздник

18 апреля, в 12:00 часов, со-
стоится передача копии Знамени 
Победы Государственному музею 
Боевой славы им. В.Г. Ардзинба. 
Мероприятие направлено на со-
хранение исторической памяти 
о событиях ВОВ и развитие куль-
турного сотрудничества между 
Россией и Абхазией.

В рамках мероприятия в парке 
Славы состоится возложение цве-
тов к мемориалу, посвященному 
героям Отечественной войны на-
рода Абхазии, после чего состоится передача копии Знамени Победы 
Государственному музею Боевой славы им. В.Г. Ардзинба.

Передача копии Знамени Победы символизирует общность исто-
рической памяти, уважение к подвигу советского народа и гордость 
за вклад в победу над фашизмом.

Организаторы – представительство Россотрудничества в РА и Го-
сударственный музей Боевой славы им. В.Г. Ардзинба.

Копия Знамени Победы в Сухуме
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«Молодежь обделена 
вниманием...»

(Окончание.  
начало на 3-й стр.)

рована более высокими це-
лями – идеологическими. 
Закон должен как минимум 
носить охранительный ха-
рактер, защищающий моло-
дых граждан, а не отсыла-
ющий их к другим законам. 
Чтобы был эффект от реали-
зации закона, необходимо 
исполнить его нормы. Зако-
ном определены 12 направ-
лений государственной мо-
лодежной политики. Все они 
должны быть оформлены в 
виде подпрограмм общей го-
сударственной программы, 
условно назовём её «Моло-
дёжь 2025–2029 гг.». Для фи-
нансирования программы я 
много лет предлагаю создать 
государственный внебюджет-
ный фонд, аналогичный дру-
гим внебюджетным фондам. 
Насколько я знаю, такое пред-
ложение рассматривается ру-
ководством страны.

Что касается государствен-
ной молодёжной политики, 
если мы согласимся, что не 
исполняется вышеназванный 
закон, то и сама эта политика 
не может быть эффективной. 
Нужно знать статистику и ре-
альное положение вещей. К 
сожалению, я не имею таких 
данных. Но могу предполо-
жить: если 10 лет тому назад 
было много проблем с молодё-
жью, то, учитывая, что пробле-
мам зачастую свойственно на-
капливаться, их стало больше. 
Да и структура этих проблем 
тоже изменилась. Однако что-
бы компетентно и ответствен-
но ответить на вопрос, нужны 
исследования, которые можно 
и нужно сделать на базе Цен-
тра стратегических исследова-
ний при Президенте РА.

Проведение грамотной го-
сударственной молодежной 
политики должно преследо-
вать задачи количественной 
и качественной подготовки 
молодежными организация-
ми кадров для государства. И с 
этой целью, на мой взгляд, ны-
нешние структуры справляют-
ся не самым лучшим образом. 
Почти все они не занимаются 
реальными проблемами мо-
лодёжи. Таким образом, воз-
никает своего рода неверие 
молодых граждан страны в 
серьезность этих организаций 
и реальные их возможности. 
Есть проблема и компетенций. 
Дело в том, что люди, которые 
работают с молодёжью, пере-
нимают опыт там, где закон о 
молодёжной политике при-
няли совсем недавно. То есть 
в Абхазии понимание пришло 
намного раньше, и потому за-

кон мы приняли на десять лет 
раньше. Например, я проходил 
обучение на базе НИЦ при Ин-
ституте молодёжи в Москве, 
где были собраны уникальные 
научные труды, по которым 
я и учился. И как раз руково-
дитель НИЦ академик Игорь 
Ильинский много раз выходил 
с предложением о принятии 
закона о государственной мо-
лодёжной политике. Но его не 
слышали. Обратили внимание 
на проблему спустя 30 лет по-
сле распада Союза и приняли 
Закон в 2020 году. Было упу-
щено бесценное время. Нам 
же нужно делать скорейшие 
выводы, чтобы не наступил 
необратимый процесс. На мой 
взгляд, время ещё есть. Дело 
в том, что процессы в нашем 
обществе проходят долгий ин-
кубационный период. Связано 
это, безусловно, с традициями, 
обычаями, ментальностью и 
другими факторами, влияю-
щими на скорость процессов. 
Такой тезис в своё время мы 
разбирали с ученым Серге-
ем Зухба. Он придерживался 
мнения, что из-за традиций, 
обычаев, ментальности про-
цесс выхолащивания нацио-
нального ядра будет проис-
ходить болезненно и очень 
долго. Ну, а раз болезненно, то, 
по его мнению, боль мы ощу-
тим и начнём лечиться. А дол-
го, значит, у нас есть время ис-
править и идти в правильном 
направлении. Зухба приводил 
много разных интересных до-
водов. Обычаи, традиции и 
ментальность он назвал свое-
го рода защитными механиз-
мами. Но тогда ученый не мог 
предвидеть проблему глоба-
лизации, проникновения в Аб-
хазию всего и вся посредством 
интернет-ресурсов и т.п.

– Рамиль Хамзетович, ка-
кие пути решения вы пред-
лагаете?

– Необходим открытый ди-
алог. Следует перейти на про-
граммное обеспечение всей 
молодёжной политики. Ситу-
ация изменится, когда моло-
дежь начнет доверять государ-
ству и обществу.

Необходимо ставить следу-
ющие вопросы: о разработке 
Президентской целевой про-
граммы. Условно её можно на-
звать «Молодёжь Абхазии»; о 
создании при Президенте РА 
и Народном Собрании РА со-
ветов по делам молодёжной 
политики и многое другое. Я 
не утверждаю, что нужно де-
лать именно так, как я говорю. 
Но то, что двигаться в этом на-
правлении необходимо, абсо-
лютно уверен.

Подготовила                                             
лейла ПаЧулиЯ

Уважаемая редакция! 
Прошу вас опубликовать моё 

благодарственное письмо в 
адрес учащихся 9-го класса су-
хумской 15-й средней школы Да-
вида Оганяна и Вячеслава Айба. 
Дело в том что я недавно по не-
осторожности потерял борсетку 
с документами, лекарственными 
препаратами, медицинскими ре-
цептами и деньгами в сумме 10 
тысяч рублей. 

Каково же было моё удивле-
ние, когда из ближайшего отде-
ления милиции сообщили мне, 
что борсетка найдена и нахо-
дится у них. Оказалось, что на-
шедшие борсетку Давид и Вя-
чеслав обратились в милицию с 
просьбой обязательно найти её 
владельца, который, судя по со-
держимому, больной человек, и 
деньги предназначены для по-
купки дорогостоящих лекарств. 

Как будто незначительный 
случай, ребята выполнили свой 
гражданский долг. Но как же ста-
ло на душе светло и радостно – на 
фоне наших недовольных вор-
чаний, что «сегодня у нас очень 
плохая молодёжь». Точно так 
2400 лет назад недовольствовал 
Сократ: «Наша молодёжь дурно 
воспитана, она не уважает стари-
ков. Наши дети не встают, когда 
в комнату входит пожилой чело-
век, перечат родителям».

Спасибо вам, дорогие мои Вячес-
лав и Давид, за то, что вы так легко и 
непринуждённо опровергли ставшую классической мысль великого древнегреческого философа Сократа. 

Молодежь у нас хорошая. Я это знаю по многолетней работе в Министерстве просвещения. И верю: 
растет достойное поколение будущего нашей родины.

аслан Таркил,                                                                                                                                                                                         
начальник отдела Министерства просвещения ра, ветеран спорта

Растить достойное поколение

из почты этих дней

Мы выдохнули! Выборы состо-
ялись, и формируется новый Ка-
бинет Министров.

По мнению большинства в 
нашем обществе, когда мы зна-
ем (или думаем, что знаем) друг 
друга и очень многое друг о дру-
ге, это период показательный: 
по первым назначениям люди 
начинают судить, насколько се-
рьезно будет строиться работа в 
дальнейшем.

Оборачиваясь на события по-
следних десяти лет, я вижу, что 
большую часть этого времени 
мы находились в состоянии из-
бирательной турбулентности. Не 
дадут солгать наши сограждане, 
едва заканчивались очередные 
выборы, тут же раздавались го-
лоса, как правило, анонимных и 
не только анонимных подстрека-
телей: мол, не так идет работа, о 
человеке никто не заботится, нам 
обещали, мы ведь отдали за вас 
свои голоса!

Каждый раз я с удивлением 
думаю: а что может изменить 
избранный президент и его ко-
манда за один-два месяца? Да 
мало что! В самом худшем слу-
чае – назначить «виноватыми» 
во всех нынешних сложностях 
прошлую власть, в лучшем – си-
стематизировать и проанализи-

Абхазия – территория труда, а не праздности
ровать все успехи и постараться 
сохранить все позитивное, а если 
существуют провалы и пробле-
мы, то составить четкий план по 
их преодолению.

К сожалению, Абхазия – не 
единственная страна в мире, 
где происходит именно так. И 
не единственная страна, в кото-
рой как опасная тенденция стала 
укореняться праздность.

У нас это стало чувствоваться 
после Отечественной войны на-
рода Абхазии, когда некоторые 
жители решили, что завоеванная 
нашим народом Победа позволя-
ет им не работать, а почивать на 
лаврах, сдавая внаем жилье, ра-
бочие помещения, получая про-
центы с тех или иных сделок. Да, 
мы живем теперь при ином поли-
тическом строе и, по сути, вооб-
ще, в совершенно другой стране. 
Но тут определенную роль сы-
грало еще и то, что жилье и по-
мещения эти в большинстве слу-
чаев достались людям бесплатно. 
То есть срабатывает искушение 
легких денег и играет с нами (и 
не только с нами, это известный 
психологический момент!) злую 
шутку. Вот и укореняется в нашем 
сознании, что можно прекрасно 
жить, вести расслабленный образ 
жизни и… мечтать о взлете дело-
вой или политической карьеры. 
О чем же еще? 

Однако есть такая упрямая 
вещь, как опыт. Опыт работы, 

жизненный опыт. Практика. Те-
орию нам преподают – в школе, 
в университетах и академиях, 
но учимся мы только на прак-
тике, сами, на собственных, по-
рой болезненных ошибках. И без 
этого практического – бесцен-
ного во всех отношениях – опы-
та – человек не сможет создать, 
построить, организовать ничего 
ценного и важного ни для само-
го себя, ни для общества, ни для 
страны своей.

Только мы, оценивая того или 
иного человека, нередко судим 
поверхностно: мы говорим о фи-
нансовых возможностях и при 
этом закрываем глаза на источ-
ник средств. Мы часто закрываем 
глаза на очевидное, принимаем 
желаемое за действительное, то 
есть позволяем иллюзиям овла-
деть нами.

Я знаю множество семей, ко-
торые твердо стоят но ногах, 
благодаря собственному труду, 
собственным идеям и настой-
чивости. 

Они не зависят от политиче-
ских штормов, смены президен-
тов и правительств  и в ответ на 
призывы принять участие в про-
тестных движениях могут с лег-
костью ответить «НЕТ». Это люди, 
которые знают: они живут на зем-
ле, которая является территори-
ей труда, а не праздности. И ис-
точником богатства.    

варлам агрБа

От редакции: В газете «РА» публикуется материал – интервью 
с Р.Х.Ажиба «Молодежь обделена вниманием». Отметим, что в по-
следнее время в данной сфере наметились улучшения. Это за-
метно и по другим материалам о молодежи, опубликованным в 
последних номерах газеты «РА». Так что есть надежда на реаль-
ные положительные изменения и более конструктивный подход 
к решению проблем молодежи.


